

## Reina agitación en el país por los sucesos ocurridos al General Volio

### El Secretario de Relaciones Exteriores trata de lavarse las manos

El Partido Reformista se declaró en campaña cívica y lanzará un manifiesto al país - Los diputados

Fonseca Zúñiga y Baltodano y el Lic. Cruz Meza salen para Liberia en comisión especial

### El valor del General y su compañero Araya

La situación creada con motivo de los sucesos de Liberia, va cambiando de aspecto, según se van serenando los ánimos.

Ya nosotros lo habíamos dicho: estas cuestiones son siempre aumentadas considerablemente y la fantasía que incuba el ánimo de los enemigos del General Volio se ha encargado de pisotear su honor y su prestigio tal que si se tratara de un hombre vulgar para quien no debe haber ninguna clase de miramientos.

Las cosas van cambiando ahora y se entré la complicidad de las autoridades en todo lo ocurrido, desde que el General Volio pisó tierra guanacasteca.

Pero todo esto, en lugar de restarle simpatías, se ha agrandado su personalidad y adquirido mayores simpatías, no sólo en sus amigos, sino que también en gran número de enemigos políticos, a quienes muchos de ellos hemos oído hacer los más favorables comentarios y condenar la actitud del Gobierno.

Ahora el Secretario de Relaciones Exteriores trata de justificarse rectificando algunos conceptos de su famoso reportaje.

Dice que por leer muy rara vez los diarios de la tarde no pudo enterarse de tales conceptos. Que él quiso dar a entender otra cosa.

Su rectificación resulta muy peregrina. A nadie convence con ella, porque su reportaje está hecho en forma tal que había de ser leído al momento por él mismo.

El estaba bien enterado de lo que iba a sucederle al General Volio en el Guanacaste, y por consiguiente, con su ironía gubernamental, soltó esas palabras, no midiendo la responsabilidad que ellas encerraban para el Gobierno, en el futuro.

Y ahora que la conciencia pública le señala con el dedo, quiere lavarse las manos, pero de una manera tan indecisa que no halla más recurso que emprenderla contra los reformistas que no quisieron impedir la partida de su Jefe para evitar esos acontecimientos.

Bien convencido está el Secretario de Relaciones Exteriores que los reformistas no sabían nada de lo que le fuera a ocurrir al General Volio, y sólo lo sabía el Gobierno ya que éste le preparaba la emboscada tan bien urdida como estuvo.

Los reformistas no son responsables de lo ocurrido, porque en ellos no estaba el poder impedir el viaje del General Volio a la frontera o a Nicaragua, ya que era un asunto puramente personal de él. Si algo había sospechoso en ese viaje, el Reformismo no es el Gobierno para poderlo evitar, y sólo al Gobierno tocaba hacerlo, si era que se encontraba capaz de hacerlo aquí mismo y no dar oportunidad bullanguera de que se promoviera el escándalo ocurrido en Liberia.

Cuando el Gobierno tiene conocimiento de que se maquina en su contra, jamás ha procedido en la forma en que se ha hecho ahora, sino que inmediatamente procede sin tregua alguna, precisamente para evitar la trascendencia del hecho.

Pero en este caso, lo que sí se ve muy claro es la papeleta que se ha llevado a cabo contra un hombre solo. Y después del sainete tragicómico que no ha causado en el pueblo el efecto que esperaban sus autores, quieren ahora lavarse las manos y echar las responsabilidades a los reformistas.

La emboscada estaba bien planteada y así se ha demostrado plenamente con las declaraciones que algunos han rendido ya.

En muchos pueblos, debido a ese proceder del Gobierno, ha causado grande agitación. Todos están a la especulativa y ha habido muchas manifestaciones por escrito en favor del General Volio.

Y que la responsabilidad de todo lo ocurrido caiga sobre el Gobierno y en especial sobre el Secretario de Relaciones Exteriores, quien con sus frases públicas ha contribuido más para envalentonar a los matones que la emprendieron a balazos contra el Segundo Designado a la Presidencia de la República y Diputado al Congreso Constitucional General Volio.

El Presidente de la República, procediendo con ligereza ha enviado notificación de los sucesos a todos los Consules.

Otro ridículo. Y claro está que el relato que se les ha hecho, ha sido aumentado y no ajustado por completo a la verdad.

Muchas personas que comentan este paso dado por el Gobierno lo tildan de contraproducente para él mismo.

En realidad, el haber notificado a los Consules los sucesos desarrollados en el Guanacaste va en perjuicio de los intereses del país. Esto perjudica al mismo Gobierno y más ahora que se trata de llevar a cabo ciertas gestiones financieras, que han sido propuestas atendidas a que en nuestro país siempre reina un orden de paz.

Se ve, con todo esto, el ensañamiento contra el General Volio. El deseo desesperado de hacerlo desaparecer a todo trance y de hundir al Reformismo, al que siempre se le ha temido por la verdad que sustenta, porque se impone como una fuerza defensora de los intereses nacionales y de los intereses del pueblo costarricense, a quien una vez más se ha tratado de engañar con un atentado odioso e infame como el que se llevó a cabo en Liberia contra la vida del General Volio.

Como lo decimos al principio, las cosas van tomando otro sesgo. Es decir, van poniéndose en claro.

Y de todo ello se desprende que había sido premeditado el ataque al General Volio y que éste, valientemente, con una valentía que todo el pueblo de Costa Rica en estos momentos admira, se defendió contra sus agresores.

Las cien varas que él retrocedió haciendo frente a sus atacantes que le disparaban a más y mejor, constituyen para el General Volio una etapa honrosa y un prestigio más para su personalidad.

Y no sólo hay que admirar el valor de ese hombre, sino también el de Humberto Araya, hijo de don Ramón, hermano del poeta Carlomagno Araya. Fue otro valiente que a la par del General, retrocedía ante la fuerza numérica de los matones, pero siempre dándoles la cara y contestándoles el fuego que contra ellos se hacía.

Esto constituye un digno ejemplo de hombría y de valor insuperables. Esas dos figuras se han realizado mucho en ese acto de defensa propia, en que se intentó asesinar al General Volio por un plan traguado de antemano.

La cobardía se puso en juego lejos de la capital. Pero por más lejos que se hiciera, siempre hubo un valor puesto a prueba.

Otro detalle que merece hacerlo constar de los lectores es el hecho de que un gendarme, allá en Liberia, al ver que otro gendarme del grupo de los matones, trataba de ultimar al General Volio, se arrojó sobre él y lo desarmó, gritándole al mismo tiempo: *a un hombre valiente como ese no se le mata.*

Esto demuestra el efecto que hizo en el ánimo de ese hombre el ensañamiento y el atropello que se llevaba a cabo contra cuatro hombres que entraban a Liberia en paz y guiados por un ideal digno de aplauso.

Ante estos hechos escandalosos, criminales, el Comité del Partido Reformista y la diputación de esa agrupación no han permanecido ociosos.

En primer lugar se ha enviado una serie de telegramas al General Volio, pero es de presumirse que han sido interceptados porque hasta la fecha no se ha obtenido contestación alguna.

Desde antier se han estado celebrando reuniones para tomar disposiciones relacionadas con esos sucesos.

Ayer hubo una segunda reunión en la casa del diputado don Enrique Fonseca Zúñiga, a la que concurrieron numerosas personas. Entre los principales pudimos anotar los siguientes: Licenciado don Francisco Ross, diputado don Aquileo Orlich, diputado don Enrique Fonseca Zúñiga, diputado don Julio Padilla, diputado don José Joaquín Ortiz, Coronel don José Joaquín Zavaleta, don José Sotillo Picornel, don José Manuel Córdoba, don Abel Panlagua, don Rogelio Gólicher Quirós, don Tobías Vargas Araya, don José Angel Zeledón, don Juan Rafael Pérez, don Lesmes Saures, don Atanasio Bermúdez, don Carlos Roldán, don Francisco Castillo, don Leonidas Fonseca, don Emilio Lora, don Odilón Cordero, don Ricardo Loria, don Pedro A. Cuendis, don Miguel Rodríguez Villarreal, don Fernando Valverde, don José María Granados, don Octavio Montero, don Miguel A. Herrará y don Ramón Durán.

La reunión estuvo muy animada y se pronunciaron

varios discursos en los que se reveló la fidelidad al General Volio y a la causa reformista.

Se tuvo frases de censura para el Gobierno y en especial para el Secretario de Relaciones Exteriores.

Se habló de la necesidad de actuar abiertamente para dar a comprender al país que el Partido Reformista está en pie y siempre dispuesto a hacer respetar sus derechos respaldando en masa a su Jefe el General Volio. Aparte de las gestiones que la familia del General Volio está haciendo para conseguir su libertad, el Partido Reformista pedirá el inmediato traslado a esta capital, pues se considera que a un hombre de la talla y condiciones del General no se le debe tener en una celda de inmundicia, donde sólo estará viendo las caras de sus agresores, contribuyendo así a una intolerable humillación.

En esa reunión se acordó nombrar una Comisión especial, integrada por los señores diputados don Enrique Fonseca Zúñiga y don Edgardo Baltodano y el Licenciado don Luis Cruz Meza, para que parta inmediatamente a Liberia a fin de levantar una información veraz acerca de los acontecimientos desarrollados allá. El Licenciado Cruz Meza irá como Notario Público para que de fe en su protocolo de la verdad de las declaraciones. Esa información será presentada al Congreso Constitucional para que sea tomada en cuenta cuando se conozca de la que ordenó levantar el Gobierno, la cual, como es lógico, vendrá plagada de falsedades. Y con esa información que sepa todo el pueblo costarricense del atentado que se ha llevado a cabo en la persona del General Volio.

Esa Comisión partió hoy mismo rumbo al Guanacaste para llenar su cometido.

Es de notarse la animación que reina en el pueblo y en los principales dirigentes del Reformismo por la libertad del General Volio.

También se acordó lanzar un manifiesto al país, haciendo relación de los hechos a fin de que el pueblo se entere de las maquinaciones que se han estado llevando a cabo y de muchas otras cosas que se han hecho ignorar. En ese manifiesto se hará un llamamiento a todos los reformistas y simpatizadores del General Volio para que permanezcan desde ahora en activa campaña y se apresten como un solo hombre a hacer respetar sus derechos y su libertad que se trata de reprimir con actos despóticos.

Para redactar ese Manifiesto y para encargarse de la campaña activa en pro del General Volio y de todo lo relacionado a los intereses del Partido Reformista, fue nombrado un Comité especial integrado por los señores don Aquileo Orlich, don José Joaquín Zavaleta, don José Angel Zeledón, don Rogelio Gólicher, don Octavio Montero, don Juan Rafael Pérez, y don Atanasio Bermúdez.

También se habló acerca de la conveniencia de que en el Congreso, la diputación Reformista no toque el asunto Volio, hasta tanto no se reciban las informaciones respectivas, salvo que la parte contraria promueva algún incidente sobre el particular.

Los discursos que se pronunciaron revelaron el entusiasmo y el cariño que se siente por el General Volio y se hizo traslucir la resolución de entrar en toda clase de actividades para demostrar que el reformismo no permanece indiferente ante estos hechos y que si no hay respeto para el Partido y para su Jefe se hará que ese respeto se haga efectivo por la justicia y el derecho.

No se implorará del Presidente de la República la libertad del General Volio, si no que se exigirá por el derecho que en este caso está representado por la voluntad de la mayoría del pueblo.

Una vez terminada la reunión, se envió el siguiente telegrama al General Volio:

A General Vollo

Liberia.

Los soldados del reformismo, fieles a su jefe y a su causa se declararon en campaña cívica y en cabildo abierto en señal de viril protesta hasta tanto no se le devuelva su libertad, no por misericordia, sino por derecho.

(1) Aquileo Orlich, (1) J. Padilla, (1) José J. Zavaleta, (1) Rogelio Gólicher, (1) José Vargas Bolaños.

Pasa a la página 3

COMENTARIOS Y NOTICIAS

EL CONCEPTO DE PATRIA

Va a desaparecer el concepto de patria? el simple concepto de patria? Antes abundaban, más que ahora, los lirismos al rededor de este noble concepto de la patria. En verdad, esos lirismos se reducían a las mismas ideas, por ejemplo, a aquello de que la patria es el lugar donde hemos nacido. Amamos sinceramente el suelo sobre el cual nacimos. Pero un extranjero, que vive sobre nuestro suelo y que de él saca virtuosamente la sustancia de su vida, amará con nuestro mismo entusiasmo y aun con mayor entusiasmo, ese mismo suelo sagrado de la patria. Esos lirismos repetían las mismas añejas ideas de algunos añejos discursos, talvez del siglo dieciocho. El concepto de patria no va a desaparecer, pero es susceptible de transformarse, es decir, de hacerse más humano, de ser más activo o de modernizarse. Las patrias son ahora centros todos ellos de trabajo, de organización de la vida, de lucha. Las patrias ahora siembran sus campos, mueven sus industrias, alientan sus propias empresas, estimulan las virtudes constructivas del hombre. Las que no hacen esto, corren el peligro de desaparecer. Antes se hablaba de libertad como condición primordial de las patrias antiguas. Ahora lo de la libertad ocupa un lugar secundario: es mejor hablar del respeto a la sociedad o del respeto al individuo. Defienda el individuo su propio respeto, sus propios valores morales y será más libre dentro de sí mismo. Las patrias, por humildes que sean, crean, construyen, conservan.

Ayer celebramos los costarricenses el día en que teóricamente constituimos nuestra patria internacional. Se ha hecho un balance de lo que esta patria sencilla ha realizado en su largo siglo de vida libre? El balance no es del todo despreciable. Podríamos decir que hemos vivido grandemente: que hemos vivido como una patria moderna. Hemos sembrado nuestros campos; hemos creado nuestras industrias; hemos vivido días trágicos victoriosamente; hemos modificado costumbres y prácticas y doctrinas. Hemos tenido hombres excelentes. Hemos glorificado a varios de esos hombres. Hemos enaltecido el ejemplo de los mejores. Y así, poco a poco, sin ruido, sin alarde, sin vanidad, talvez sí con orgullo, hemos ido haciendo una patria admirable. Mantengámosla como una fuerza viva en que todo lo bueno encuentre la fecunda tierra del evangelio para realizarse; pongámosla siempre del lado de la justicia. Hagamos de ella la ciudad sagrada de todas las bellas novedades del mundo. Y sigámosla amando por lo que ha sido hasta en este momento: en ella el odio no halló savia propicia, el mal se devoró a sí mismo; la injusticia fue siempre reprobable.

Que siga siendo su gloria modesta como ayer: crear en el niño la devoción por el bien activo; fundar nuevos centros de cultura y hacer, cada uno en lo íntimo de su espíritu, la oración de la paz.

ROMULO TOVAR

Espérase un combate decisivo

Washington.—La Secretaría de Estado informa que de un momento a otro se dará una batalla decisiva entre los rebeldes de Nicaragua y las fuerzas del General Chamorro en El Bluff.

El Bluff está defendido por 300 chamorristas sitiados por una fuerza superior de liberales, los cuales dominan ahora desde la Laguna de las Perlas hasta el Cabo de Gracia.

COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de Información y Guía de Interés general. PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00

Francos de porte a toda la República — Los pedidos:

Librería Española de María V. de Lines

SAN JOSÉ DE COSTA RICA — APARTADO 314

El campeón nacional es derrotado

El Fortuna vence a la Libertad por cuatro tantos a uno - Lucido juego del equipo victorioso - La nota desagradable de la fiesta

Con mucho "aspaviento" habíamos pronosticado la derrota del Fortuna en su segundo encuentro con la Libertad, asegurando que el equipo visitante no era "hombre" para enfrentarse al campeón nacional.

Algunas causas han influido para que el más poderoso de nuestros equipos haya tenido una pésima actuación, pero no hemos de hacer alusión a ellas, — como lo ha hecho el cronista deportivo del Fortuna — restándole méritos a los victoriosos y justificando nuestro fracaso de ayer. Si es cierto que los libertinos se "durmieron en sus laureles" y poco o nada hicieron por entrearse durante estos últimos días, a lo que hay que agregar una "trasnochada" con motivo de la fiesta que celebraron la víspera en honor de unos colegas y compañeros, allá "que con su pan se lo coman". Lo cierto es que han sido derrotados ruidosamente y que por este hecho, después de los triunfos del Herediano, han venido a colocarse en segunda categoría con respecto a éstos últimos.

**Equipos que actuaron**  
La Libertad presentó su equipo conocido: Manolo, Aymerich, Gutiérrez, Montero, Bermúdez, Gobán, Fonseca, Quirce, Madrigal, Tabasch y Nacho Mora.

El Fortuna lo integraron Díaz, Miró, Strauss, Lige, Guibernat, Mosquera, Kutzer, Pipa, Polón y Barrazás, ocupando la portería el famoso Zamorita.

En este último encuentro no jugó Conrado por habersele impuesto un castigo, pero fué sustituido muy acertadamente por Miró, quien hizo ayer una "faena" superior a la de su compañero. Lo mismo hemos de decir de Zamorita, quien tuvo oportunidad en esta última presentación de colocarse a la altura de su fama.

**Principia el juego**  
El juego comenzó a las diez de la mañana, siendo arbitrado por Egon Holtz. Rifadas las casas correspondió a La Libertad elegir, ocupando la del Este.

Rápidamente se lanzaron los delanteros fortunistas con un avance a la casa libertina haciendo el primer punteo que Manolo rechazó sin mucho esfuerzo. Lanzada la bola al centro hacen los libertinos una buena entrada, lo cual obliga a la defensa contraria a hacer un "corner," que tirada por Bolaños la malogra Tabasch.

Desde el principio del match los nuestros dan señales de agotamiento y desorganización, lo cual aprovechan los fortunistas para hacer un juego "matemático" de combinación y pases cortos al "estilo" herediano.

De un pase de Morq...

a quien Montero no pudo "controlar" en todo el juego, Pipa se hizo "dueño y soberano" burlando la defensa libertina, señalando el primer goal más o menos a los veinte minutos.

A las diez y cuarenta y tres minutos hizo Nacho Mora un lucido centro que aprovecha Fonseca para hacer un pase corto y por alto a Madrigal, anidando éste el balón en la red con la cabeza. Los fortunistas alegan que Fonseca estaba fuera de juego cuando se produjo este tanto, pero el Juez declara que es correcto y los perjudicados se someten a este fallo resignadamente.

También nosotros observamos la falta y de parte del equipo cubano, hooradamente, estuvieron también muchos simpatizadores de la Libertad.

**Dos tantos mas**

De cualquier manera que ocurriera el desempate, la injusta sentencia igualó a ambos equipos y la mayor parte del público esperaba una reacción de los libertinos, pero fue todo lo contrario. A medida que transcurrían los minutos era más visible el fracaso y más pujante aún el juego de los adversarios, de parte de quienes recibía Manolo constantes "bombazos" porque la línea de delanteros fortunistas, todos en su "día", no daban tregua al descanso a la defensa libertina, a la que burlaban constantemente.

En las once de la mañana cuando Pipa, el delantero formidable, dirigió al marco nacional un punteo letal, haciendo éste el segundo tanto.

El cuarto y último goal del Fortuna

A las once y veintitrés minutos se anotaron los fortunistas el cuarto y último tanto, rematado por Barrazás y de un pase muy bien dirigido por Polón.

Al cuarto de hora comete Strauss una falta en el área del penal, la que se produjo

en un choque que este jugador tuvo con Madrigal cuando avanzaba con el balón y había la posibilidad de que la Libertad se anotara el segundo tanto. Habiéndole dado remate a Madrigal, "disparó" un formidable "cañonazo" a la puerta fortunista, el que Zamorita pudo atajar porque el balón le llegó al cuerpo y a casi a la altura del pecho. Una vez más para "coronar la obra" los libertinos perdían la mejor oportunidad de anidar el balón en la red y señalarse otro punto.

En consecuencia, triunfaron los fortunistas por 4 puntos a uno. (?)

**La nota final**

La nota final, muy desagradable por cierto, la dió un estimable deportista herediano. A la salida del Estadio fue agredido violentamente el caballero don Eduardo Garoier, produciéndose un bochicho mayúsculo cuando sus amigos intervinieron para defenderlo, lo cual dió lugar a que la policía amenazara con la clausura para contener el escándalo.

El choque se produjo debido a ciertas frases pronunciadas por el señor Garoier en una sesión de la Liga, contra varios miembros del Club Sport Herediano.

Posiblemente lo sucedido dé por resultado que no volvamos a presenciar más encuentros entre este último Club y la Libertad, lo cual es verdaderamente sensible porque son los únicos equipos que atraen la atención del público en nuestras grandes fiestas deportivas.

PIANOLAS



Compre Usted una y Alegre su Hogar

Buenas condiciones DE PAGO

AGENTE PARA COSTA RICA, VICENTE LINES

Teléfono 1027 - SAN JOSE - Apartado 28

Quando Sienta Ud. que le Comienza un Resfriado Tómese el Laxativo BROMO QUININA para evitar la causa y para fortalecer el cuerpo contra ataques de Grippe o Influenza. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja. PARIS MEDICINE CO., 24 So. 4th St., St. Louis, Mo.

# Reina agitación en el país...

Viene de la página 1

Otro de los acuerdos importantes tomados en esa reunión fue el de que el Partido Reformista se declaraba desde ayer en campaña activa, iniciando ese movimiento en todo el país, hasta tanto no se consiga la libertad del General Volio.

Por la noche, en la residencia del diputado señor Orlich se reunieron los miembros de la Comisión que redactará el manifiesto para discutir las bases del mismo, quedando en esa misma reunión planteadas.

Esta noche se aprobará la redacción y mañana se lanzará al país ese manifiesto.

Esas reuniones duraron desde las dos de la tarde hasta las nueve de la noche.

El combate que se entabló en las calles de Liberia fue a sangre y fuego. El General Volio fue atacado a dos frentes y hizo frente con su compañero Araya durante algún rato.

El General y Araya, unas veces arrodillados, otras acampados en las puertas de las casas sostenían el fuego contra sus agresores, disparando a uno y otro lado a la vez que retrocedían.

Llama la atención el caso del guarda Esteban Zúñiga, el primero resulta herido en la retriega. Su herida es en sentido vertical y no horizontal como debiera ser. Si el General o uno de sus compañeros le hubiera herido, tendría que ser la lesión en sentido horizontal.

Los otros heridos son Ismael Varela y Serapio Carballo.

El General, en los momentos de ser apresado se encontraba en casa de un señor Estrada, donde había entrado en los momentos de retirarse.

Al General Volio se le quiere hacer aparecer como sedicioso. No hay razón para eso. El delito de sedición no existe, pues la misma Constitución fija que, para considerarse como tal delito, es necesario que haya once o más hombres con las armas en la mano.

En Liberia ha sido comentado encomiásticamente la actitud de ese gendarme que al grito a un valiente no se le asesina desvió el mauser de otro policial que apuntaba contra el General Volio.

Antes de embarcarse el General Volio en Puntarenas, fue de visita con el diputado don Aquileo Orlich a la Punta y allí oró ante la Imagen de la Virgen del Mar pronunciando la Salve Mare Stella. En esos momentos llovía y hubieron de refugiarse en un miserable rancho. Y precisamente ese rancho queda en uno de los lotes que el General Volio logró en el Congreso fueran cedidos a gentes pobres.

Como viera que el agua discurría por el interior se impresionó mucho de la miseria en que vivían allí. Les preguntó a los moradores porque no cubrían con zinc el techo y como le contestaran que eran muy pobres, el General, de los últimos dineros que le quedaban para el viaje sacó cincuenta colones y se los entregó a aquella familia.

## Ultimas noticias de Liberia

Despachos llegados a última hora indican que se ha comprobado la culpabilidad de las autoridades de policía de Liberia en el ataque al General Volio. Se habla de la flojedad del Comandante de Plaza, quien no procedió conforme era debido.

Otra noticia fidedigna indica que la policía, armada de mausers, hizo cuatrocientos disparos contra el General Volio y sus compañeros.

Esto demuestra el deseo que había de ultimarlos a todo trance.

Con estas noticias, el público quedará más convencido de lo que se ha hecho con el General Volio ha sido una emboscada cobarde para asesinarlo.

La Comisión especial nombrada por el Comité del Partido Reformista parte mañana por la mañana para tomar a tiempo la gasolina que sale rumbo a Bebedero.

## El Grito de Dolores

*El simbolismo libertario de la Gran República Mexicana es el Grito de Dolores. Las campanas de Dolores anunciaron al pueblo azteca, con sus voces de bronce, ese grito de emancipación que conmovió a toda la República e hizo palpitar de entusiasmo y de patriotismo todos los corazones.*

*El alma nacional vibró en la armonía sublime de un himno de libertad, y el Grito de Dolores anunció potente el nacimiento de una República libre y poderosa. Hoy hace 126 años que México se independizó y su pueblo celebra esa fecha con profundo regocijo.*

*LA PRENSA en este día glorioso para la República Mexicana, envía su fraternal saludo al Gobierno y pueblo mexicanos, al Representante de aquel Gobierno en Costa Rica Licenciado don Bernardo Reyes y a la colonia mexicana.*

## Ariel y Acción Cívica

Dos interesantes revistas que publica el poeta hondureño Frailán Turcios.

Son publicaciones independientes que representan un gran esfuerzo cultural y patriótico.

Se editan en Honduras y circulan con profusión.

En esas revistas, que el poeta que ama a su patria, pone todo su espíritu noble y batallador para difundir la cultura y el civismo en el pueblo hondureño.

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

Hoy se reúne el "San Jose Base-ball" la Dirección de La Prensa

El señor Secretario del Club Sport San José Ball ha pasado invitación a todos sus miembros para una reunión que ha de celebrarse esta noche a las siete en la escuela del Laborato.

Se ha encarecido la asistencia por tener que tratarse en dicha reunión de asuntos de mucho interés.

## El Presidente Jiménez reconocerá al gobierno de Sacasa

El Presidente de la República envió un radiograma al doctor don Juan Bautista Sacasa en contestación a una consulta que éste le hiciera sobre su reconocimiento como Presidente de Nicaragua.

El Licenciado Jiménez reconocerá a Sacasa como Presidente de Nicaragua si las otras Repúblicas Centroamericanas también le reconocen o si llegare a ejercer jurisdicción sobre una porción importante del territorio nicaragüense.

El Ministro Norteamericano en Nicaragua, Mr. Dennis ha sido autorizado para mediar en el sentido de conseguir una tregua entre los bandos beligerantes, para verificar la conferencia a bordo del Tulsa.

Los revolucionarios en su ataque al Bluff han logrado apoderarse de una parte de ese fuerte, como también de la isla Venado.

El Gobierno organiza una fuerte tropa para enviarla en defensa de ese lugar estratégico.

El Departamento de Estado de Washington envió una nota al Presidente Chamorro dándole un plazo para restablecer el orden, encargándose las fuerzas yanquis de hacerlo si dentro de ese mismo plazo no lo consiguen. Esto es lo que ha determinado al Presidente de Nicaragua a proponer una conferencia de paz.

## El baile obrero en Puntarenas

Magífico y concurrido resultó el baile que los obreros de Puntarenas habían organizado para la noche del catorce del corriente celebrando así el día de la patria.

Una magnífica orquesta amenizó el festival y la animación no decayó ni por un momento.

Numerosas señoritas dieron realce al baile con su presencia y con su gracia.

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa



## Camel—el símbolo de amistad entre fumadores

EN LA casa, o en el club—en la actividad de una oficina o en la aglomeración urbana—dondequiera que se encuentren amigos, se oye la invitación afable:

¡ Fume Ud. un Camell

Cuando se pasan cigarrillos Camel se anima la tertulia y se afirma la amistad—el placer de fumar un Camel es conocido por todos los buenos fumadores.

El placer de fumar un Camel es incomparable al de fumar cualquier otro cigarrillo porque es lo mejor que puede encontrarse.

R. J. REYNOLDS TOBACCO COMPANY, WINSTON-SALEM, N. C., E. U. A.

Los cigarrillos Camel son elaborados con los tabacos más selectos turcos y americanos, preparados de modo que son incomparables a cualesquier otros. El gusto del Camel no cansa nunca al fumador y no deja sabor de tabaco después de fumar. No hay ningún cigarrillo en todo el mundo que se les puede comparar.

Dondequiera que el fumador encuentra un amigo la invitación más agradable y que más precia es:

¡ Fume Ud. un Camell

# Gasolina y Canfin

recibió hoy  
Tomas Fernandez F.  
Departamento ALMACEN

Si desea comprar un buen libro, pase a la Dirección de La Prensa

## Arte, ciencia y religión

La síntesis espiritual de un país es su arte. Podría decirse que el espíritu territorial es la medula, la religión el cerebro, el espíritu guerrero el corazón, el espíritu jurídico la musculatura y el espíritu artístico como una red nerviosa que todo lo enlaza y lo unifica y lo mueve.

Suele pensarse que la religión es superior al arte y que el arte es superior a la ciencia, considerando sólo la elevación del objeto hacia el cual tiende; pero vistos desde el punto de vista en que yo me colocó, como fuerzas constituyentes del alma del país, la superioridad depende del carácter de cada país.

En el fondo, ciencia, arte y religión son una misma cosa: la ciencia interpreta la realidad mediante fórmulas, el arte mediante imágenes y la religión mediante símbolos; y rara es la

obra humana en que se encuentra una interpretación pura.

La ciencia se vale de hipótesis que no son otra cosa que imágenes utilizadas para cubrir los huecos que no se pueden llenar con fórmulas; el arte propende al simbolismo, y en algunos casos se transforma en religión (y en los períodos de decadencia en ciencia arbitraria, fantástica, caprichosa y hasta documental) y la religión se sirve por necesidad del arte y de la ciencia para humanizar sus símbolos.

La diferencia real está en el sujeto: según la aptitud espiritual predominante en cada individuo, el mundo se muestra en una u otra forma, y todos ellos, bajo distintos aspectos y con diversa energía, producen el mismo resultado útil: la dignificación del hombre.

ANGEL GANIVET

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales: Kola Dobel  
Kola Champagne  
Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

## Del extranjero Cañones y ametralladoras bombardean el Bluff

En Washington se cree que no haya paz en Nicaragua hasta 1927 — Se espera la llegada de un nuevo cañonero revolucionario

### La derrota de los chamorristas al norte de Bluefields

Washington.—Las fuerzas conservadoras del gobierno han sido derrotadas en la costa este, al norte de Bluefields, abandonando ese territorio casi completamente a los revolucionarios. La ciudad de Bluefields en sí está en poder de la infantería americana y por ello es probable que no sea atacada por los revolucionarios quienes desean mantener las relaciones más cordiales posibles con los Estados Unidos.

### Descontento general en las fuerzas militares del Gobierno

El descontento general manifestado dentro y fuera de las fuerzas militares del gobierno, se extiende a los grupos civiles, cosa que anima a los jefes revolucionarios. Comprenden éstos que el gobierno apenas se atreverá a enviar un ejército fuerte a través de las montañas a la costa Este antes del verano próximo ya que lo impide la estación de las lluvias.

Los que observan la situación predicen que los revolucionarios emplearán el invierno en fortalecer su posición en la costa Este, aumentar sus filas y almacenar provisiones y municiones para la campaña.

### La ofensiva de los liberales

Sin embargo los alrededores de Bluefields se encuentran amenazados por los revolucionarios quienes se están movilizandó en Río Grande bajo las órdenes de jefes que se proponen iniciar una campaña ofensiva en la región de Bluefields. Según los indicios cuando empiecen las operaciones tendrán mil hombres a su mando.

Los revolucionarios están bien surtidos de ametralladoras, rifles y municiones y disponen además de varias embarcaciones pequeñas con armas de distintos calibres.

El Vice-almirante Julián L. Latimer Comandante del escuadrón especial de servicio americano que se encuentra en aguas de Centro América vigilará la situación de Bluefields.

### Se espera un cañonero rebelde

Managua.—El gobierno está rehaciendo sus fuerzas para emprender un vasto plan de operaciones en la costa oriental bajo el mando del General Hurtado.

Dicen de El Bluff que se espera de un momento a otro la llegada de un cañonero rebelde con fuerzas de desembarco.

### Fueron trasladados los explosivos y gasolina

Managua, Nicaragua.—Los revolucionarios están bombardeando la población de El Bluff con cañones y ametralladoras.

El Recaudador de Aduanas americano que hay en esa ciudad dice que han sido trasladados todos los explosivos y la gasolina para evitar la destrucción de los edificios.

### Situación general de Nicaragua

Washington.—Los informes fidedignos recibidos de Nicaragua en Washington indican que ese país se encuentra en los latidos de una revolución que promete poca perspectiva de paz antes de bien entrado el año 1927.

### LLEGA A INGLATEERRA EL ATAQUE A «PUERTO ARTURO»

PRIMÉR AVIÓN DE PASAJE DOTADO DE DORMITORIOS  
Londres.—Ha llegado a Londres procedente de Berlín el primer aeroplano dotado de camas, que salió de la capital alemana, hizo un alto en Amsterdam y aterrizó en el aerodromo de Croydon. El modernísimo aeroplano-cama ha sido construido por la Albatross Gesellschaft para vuelos nocturnos y presta servicio en las líneas de una compañía también alemana.

Tiene cuatro literas, que de día se convierten en ocho asientos. Han sido construidos tres aparatos de esta clase.

Hay a bordo un paje que sirve refrescos y ligeras colaciones.

### ENCUENTRO ENTRE DOS PELOTONES DE CABALLERÍA

Al verificar un reconocimiento, una caballería al mando de coronel Isabel Fernández, tuvo un encuentro con otro pelotón de caballería liberal, resultando muerto el teniente chamorrista Raimundo Chávez, originario de El Paso, Granada.

En ese mismo encuentro des apareció el soldado José Zelaya

### Una tribu de indios mexicanos hace prisionero al ex presidente Obregon

Un cable llegado de México da cuenta de que el General don Alvaro Obregón, ex presidente de México, fué hecho prisionero por un grupo de 1200 indios de Sonora.

Para rescatar al General Obregón, el Gobierno del General Calles hizo todos los esfuerzos posibles.

Lo ocurrido al ex presidente Obregón ha alarmado a su familia y causado honda expectación en toda la República.

### Sobre incompatibilidad de cargos

El Inspector Escolar señor Ramón Céspedes envió un telegrama de Limón consultando al Jefe Administrativo Escolar don Ramón Rodríguez si el cargo de miembro de una Comisión técnica Municipal es incompatible con el de miembro de la Junta de Educación.

El señor Rodríguez le contestó que, por ser la junta de educación una dependencia municipal, sí es incompatible ese cargo.

### Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

**LA ESPAÑA**  
ALMACEN DE ABARROTES  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
**Martinez & Co.**  
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

## Un hombre, después de herir a una mujer, se suicidó

El protagonista de este hecho sangriento lo fué Juan Rafael Castro Acuña, quien radicaba en Limón.

El se hospedaba en casa de la señora María Delgado de Flats, esposa de Teófilo Flats, quien presta servicios como marinero en el vapor San Bruno.

Castro estaba enamorado de la señora Delgado y constantemente la requabraba de amores, no siendo atendido por ella, motivando así una serie de sucesos que exasperaron al pretendiente.

El domingo por la noche, cuando la señora Delgado regresaba del teatro, Castro se le acercó y le hizo un disparo de revólver, logrando herirla en la garganta.

Creyendo que la había matado, Castro se disparó instantes después un tiro en la boca, muriendo al momento.

## El resultado del plebiscito español en Costa Rica fue un fracaso

El domingo, lunes y martes fueron días escogidos para el plebiscito español.

La votación recibida en el Consulado de España en esta capital, constituyó un fracaso.

Aquí hay más de dos mil españoles y si acaso concurren cuarenta personas a depositar su voto, fué mucho.

Y conste que tal votación se hizo forzada y sólo se admitió el voto de los que simpatizan con el actual Gobierno del General Primo de Rivera. Votaron algunos empleados y miembros de la Beneficencia Española.

Esto mismo habrá ocurrido en muchos otros países de América.

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

## ESPLENDIDOS RESULTADOS

Sin la menor exageración, esto es lo que dicen los dueños de camiones

# CHEVROLET

«el predominante en el país». — Con una inversión inicial de solamente

**Q 3.500.00**

acrecenta usted el volumen de sus negocios, introduce economías considerables en los gastos de transportes a la par de un exiguo consumo de combustible y costo de explotación. — Un centenar de hombres de negocios, dueños de camiones

# CHEVROLET

aclaman con entusiasmo la ECONOMIA Y POTENCIA

# CHEVROLET

**COSTA RICA MOTOR CO.**  
DISTRIBUIDORES